



## **RÉSEAU DES FEMMES PARLEMENTAIRES DES AMÉRIQUES**

**Proposition de la thématique pour la période 2008-2009 :**

**« L'évolution de la participation des femmes dans les instances politiques 1999-2009 : bilan et perspectives d'avenir »**

**présentée par madame Nicole Ménard, députée de l'Assemblée nationale du Québec**

**Mexico, District fédéral, Mexique  
Le 10 septembre 2008**

### A. Proposition de problématique

En ce début de XXI<sup>e</sup> siècle, les femmes ont franchi plusieurs luttes importantes vers la reconnaissance de leur droits politiques. Toutefois, la parité entre les hommes et les femmes dans les parlements nationaux n'est toujours pas une réalité. Le cas du Rwanda (48,8% des sièges occupés par des femmes) au niveau mondial, et ceux de Cuba (43,3%) et de l'Argentine (40%) dans les Amériques font figure d'exceptions. En 2008, les femmes occupent en moyenne 18% des sièges dans les parlements nationaux selon l'Union interparlementaire. Dans les Amériques, cette moyenne est légèrement supérieure, soit 21,6%.

Il est vrai que ce portrait représente un progrès encourageant. En 1999, la moyenne mondiale de la participation des femmes dans les parlements nationaux était de 13,5% et celle du continent de 14,7%. Les statistiques de 2008 représentent donc une certaine amélioration. Toutefois, nous retrouvons encore aujourd'hui cinq parlements nationaux des Amériques dont moins de 10% des sièges sont occupés par des femmes et un parlement qui n'a aucune femme parlementaire. Force est de constater que, de façon générale, les femmes en 2008 demeurent en situation de minorité dans les instances politiques nationales et qu'elles sont sous représentées au sein des hautes fonctions électives.

Le Réseau des femmes parlementaires des Amériques célébrera son dixième anniversaire en 2009. À cette occasion, de manière à partager les informations sur l'étendue des résultats atteints depuis la création du Réseau en 1999 tout en suscitant une réflexion sur les meilleures stratégies à mettre en œuvre pour la prochaine décennie (2009-2019), il serait plus que pertinent d'étudier l'évolution de la participation des femmes aux instances politiques depuis 1999 pour dresser un bilan de la situation dans les Amériques, et analyser les expériences positives ayant contribué à l'accroissement de la représentation des femmes. Cette thématique est d'autant plus de circonstance qu'elle s'inscrit directement dans le premier objectif du Réseau qui est « d'encourager la représentation et l'action des femmes dans les parlements ». Considérant l'amplitude de la problématique, il est proposé de se pencher en priorité sur les quatre axes de réflexion suivants :

- les quotas et autres mesures incitatives comme réponse temporaire à la sous représentation des femmes dans les parlements;
- les effets des différents types de systèmes électoraux sur la représentation politique des femmes;
- le rôle des partis politiques comme vecteur de la participation politique des femmes;
- les actions spécifiques de sensibilisation destinées aux jeunes femmes.

Sachant qu'il existe un lien entre la démocratie et le droit à l'égalité de la participation à la vie politique, l'augmentation de la place des femmes dans les institutions parlementaires représente une clé à la consolidation démocratique. Il est important que les femmes y soient représentées dans une proportion suffisante de façon à ce qu'elles puissent amener les parlements des Amériques à considérer les enjeux sociopolitiques selon une perspective de genre et à inclure à l'ordre du jour politique des thèmes marginalisés qui les touchent principalement. Le thème d'étude proposé représente ainsi une occasion intéressante pour le Réseau des femmes parlementaires de se pencher sur les conditions dans lesquelles les femmes tentent d'accéder à la fonction parlementaire et sur les divers moyens envisageables pour favoriser une représentation accrue des femmes dans les parlements des Amériques.

## B. Proposition de plan de travail

Il est suggéré d'étudier la problématique selon le plan de travail suivant :

1. Production d'une banque documentaire sur la thématique et présentation lors de la VIII<sup>e</sup> Réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques.
2. Organisation de séminaires et de conférences en marge des réunions du Comité exécutif de la prochaine année et dans le cadre de la VIII<sup>e</sup> Réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques :
  - Première réunion du Comité exécutif : étude du thème « les effets des différents types de systèmes électoraux sur la représentation politique des femmes »;
  - Deuxième réunion du Comité exécutif : étude du thème « le rôle des partis politiques comme vecteur de la participation politique des femmes »;
  - Réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques : étude du thème « les quotas et autres mesures incitatives comme réponse temporaire à la sous-représentation des femmes dans les parlements ».
3. Adoption dans le cadre de la VIII<sup>e</sup> Réunion annuelle du Réseau des femmes parlementaires des Amériques d'un plan stratégique décennal pour favoriser la participation politique des jeunes femmes au sein des parlements.

La contribution de toutes les membres du Comité exécutif et des autres parlementaires intéressées sera nécessaire pour la réalisation de ces travaux.